УДК 327.8 EDN: YNYMON

DOI: http://dx.doi.org/10.15211/vestnikieran220231524

## О НЕКОТОРЫХ УРОКАХ ЕВРОИНТЕГРАЦИИ УКРАИНЫ

Виктор Иванович Мироненко

ИЕ РАН, Москва, Россия, e-mail: victor@mironenko.org, ORCID: 0000-0001-8817-9372

**Ссылка для цитирования:** Мироненко В.И. О некоторых уроках евроинтеграции Украины // Научно-аналитический вестник ИЕ РАН. 2023. №2. С. 15-24. DOI: 10.15211/vestnikieran220231524

Аннотация. Статья посвящена влиянию событий 2022 и начала 2023 гг. на процесс интеграции Украины в экономическое и политическое пространство Европейского союза. Она вряд ли выжила бы в это время без оказанной ей странами – членами ЕС помощи. Вопрос о формах, темпах и сроках евроинтеграции для Киева из во многом теоретического превратился в практический и неотложный. От ответа на него будут зависеть темпы восстановления страны, а от того, как, когда и чем завершатся вооружённый конфликт и политический кризис в Восточной Европе, в известной мере зависит и будущее самого ЕС, его «стратегической автономии». То, как всё произошедшее с Украиной за это время сказалось на процессе её интеграции с ЕС, трудно оценить однозначно. С одной стороны, осложнилось выполнение одного из главных её условий – достижение уровня развития, сопоставимого с другими странами ЕС, экономической и политико-правовой совместимости, а также возросли геополитические риски. Вооружённый конфликт усугубил выявившиеся трудности трансформации. С другой стороны, ослабли сомнения в жизнеспособности украинского государства, устойчивости его внешнеполитической ориентации, ускорилось взаимное сближение на экономическом, политическом и (в связи с массовой эмиграцией в страны ЕС) даже на личностном уровнях. Очевидна необходимость переосмыслить и уточнить цели соответствующей политики, возможности, пути и сроки их достижения.

**Ключевые слова:** Украина, ЕС, евроинтеграция Украины, украинский транзит, Третья украинская республика.

Статья поступила в редакцию: 02.04.2023.

## SOME LESSONS FROM EUROPEAN INTEGRATION OF UKRAINE

Victor I. Mironenko

Institute of Europe, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russia, e-mail: victor@mironenko.org, ORCID: 0000-0001-8817-9372

<sup>©</sup> Мироненко В.И. – к.и.н, в.н.с., рук. Центра украинских исследований Отдела страновых исследований ИЕ РАН.

**For citing:** Mironenko, V.I. (2023). Some lessons from European integration of Ukraine. Nauchno-analiticheskij vestnik IE RAN 32(2): 15-24. (in Russian). DOI: 10.15211/vestnikieran220231524

**Abstract**. The article is devoted to how the events of 2022 and early 2023. influenced the process of integration of Ukraine economic and political space of the European Union. She would hardly have survived without the assistance of the EU member states. For it, the question of the forms, pace and timing of European integration for Kyiv has evolved from much theoretical to practical and urgent. The speed of its restoration will also depend on the answer to this question, and the future of the EU, its «strategic autonomy» will depend on how and when the armed conflict and political crisis in Eastern Europe will end. How everything that has happened to Ukraine during this time has affected the process of its integration with the EU is difficult to assess unequivocally. On the one hand, one of its main conditions - achieving a level of development comparable to other EU countries, economic and political-legal compatibility, geopolitical risks have increased as well. The armed conflict has exacerbated the ongoing difficulties of transformation. On the other hand, doubts about the viability of the Ukrainian state, the stability of its foreign policy orientation have eased, mutual rapprochement has accelerated at the economic, political and (due to mass emigration to EU member states) even at the personal levels. There is an obvious need to rethink and clarify the objectives of the relevant policy, the possibilities, ways and timing of their achievement. Key words: Ukraine, EU, European integration of Ukraine, Ukrainian transit, Third Ukrainian Republic.

Article received: 02.04.2023.

2022 г. и первая половина 2023-го стали самым тяжёлым временем в новейшей истории Украины. Валовый внутренний продукт сократился почти на треть (Державна служба... 2023). Частично разрушена производственная и социальная инфраструктуры. Утрачен контроль над частью территории. С начала российской СВО страну покинуло свыше 13 млн человек, из которых 10 млн возвратились, а остальные остались, получив статус беженцев в других странах (The EU's external borders... 2023). Несколько миллионов стали вынужденными внутренними переселенцами.

## Политическая актуализация «украинского вопроса»

Всё, что произошло на территории Украины и вокруг неё в эти годы, заставляет внимательнее посмотреть на процесс её европейской интеграции во всех контекстах: национальном, региональном и глобальном. Вопрос о её формах, темпах и сроках из теоретической плоскости смещается в практическую, а из разряда отдалённых — в разряд неотложных.

Выступая 2 февраля 2023 г. в Киеве на встрече представительной делегации Европейской комиссии (ЕК) с членами Кабинета министров Украины (КМУ), председатель ЕК Урсула фон дер Ляйен сказала: «Этот визит не похож ни на один другой [...] Это – встреча одной семьи...» (Урсула фон дер Ляєн 2023). Появление такой риторики лидеров ЕС свидетельствует о том, что поначалу они сомневались в способности Украины выдержать испытания, с которыми та столкнулась. Она и не выдержала бы их, если бы не оказанная ей поддержка. Есть понимание и того, что без неё страна не сможет восстановиться. Всё громче звучат голоса европейских политиков, которые полагают, что роль ЕС в новом миропорядке будет зависеть и от того, как, когда и чем завершится кризис в Восточной Европе (Манфред 2023).

ЕС и входящие в него страны, за небольшим исключением, в происходящем заняли сторону Украины (Потёмкина 2021: 84) и, судя по всему, не намерены свою позицию изменять. Ко времени, когда писалась статья, Евросоюз принял 10 пакетов различных ограничений в отношении РФ в области транспорта, торговли, визовой политики, в банковской и энергетической сферах и т.д.

Украинский вопрос неоднократно обсуждался в ЕС в различных форматах. Высказывалось мнение о том, что страна нуждается не просто в восстановлении своей экономики, а в её капитальной перестройке на иных принципах (Ukraine's economy is defying...), в т.ч. и в связи с тем, что эта экономика уже в значительной степени экстерриториальна [Соловьёва, Сергеев 2023]. Разногласия сохраняются лишь в том, как это делать, — с Украиной в качестве страныкандидата или в качестве члена ЕС. А также в том, какое влияние это может оказать на интеграционные процессы вообще, и необходимо ли в этой связи «принципиальное изменение логики и целеполагания политики расширения» ЕС (Кавешников 2022: 1; Потёмкина 2022).

В апреле 2022 г. группа украинских и европейских экономистов предложила проект плана послевоенного восстановления экономики этой страны. Они полагают, что Украине должен быть открыт путь для вступления в ЕС, а помощь должна быть быстрой и предоставлена сразу по окончании военных действий (Экономисты подготовили план...). 18 мая 2022 г. ЕК опубликовала коммюнике — план содействия восстановлению и реконструкции Украины (Ukraine: Relief and reconstruction. 2022). 4-5 июля 2022 г. на конференции в Лугано Д. Шмыгаль представил подготовленный правительством проект восстановления. В итоговой декларации представители 42 стран выразили готовность финансировать отдельные инициативы. В июле уточнённые проекты разделов плана мероприятий по послевоенному восстановлению были опубликованы (Премьер-министр Украины представил...). Обсуждение продолжилось в октябре 2022 г. на конференции в Берлине (Josh and Norman 2023). Всего в 2022 г. ЕС, его финансовые учреждения и страны-члены уже предоставили финансовую помощь в размере 19 млрд евро, а в 2023 г. намерены дать ещё 18 млрд (Speech by President... 2022).

#### Новый подход ЕС

28 февраля 2022 г. В. Зеленский предложил ускорить обретение Украиной членства в ЕС. 1 марта Европейский парламент (ЕП) эту просьбу поддержал подавляющим большинством голосов (624 против 13). 10 марта 2022 г. Совет Европейского союза (СЕС) призвал ЕК не откладывать соответствующее решение. Реакция же стран-членов была не столь единодушной: Нидерланды, Дания, Швеция и Португалия скептически отнеслись к предложению, полагая, что страна к этому ещё не готова. Польша, Литва и Ирландия не только поддержали, но и предложили ускорить вступление Украины в ЕС. Некоторые страны-члены выразили сомнение в целесообразности отдавать предпочтение Украине перед другими заявителями. ЕК аккумулировала эти позиции в документ, содержавший условия получения статуса страныкандидата, дополненный позднее элементами, касающимися раздела «acquis communautaire».

16 июня 2022 г. в Киев прибыли федеральный канцлер Германии Олаф Шольц, президент Франции Эммануэдь Макрон и премьер-министр Италии Марио Драги. Позднее к ним присоединился президент Румынии Йоханнис Клаус (Лідери трьох найбільших країн ЄС...). Содержание их разговора с украинским президентом не разглашалось, но уже 17 июня 2022 г. ЕК в документе «Рекомендации Европейской комиссии относительно статуса Украины для членства в Европейском союзе» дала оценку выполнению ею обязательств, взятых в Соглашении об ассоциации (СА) и Соглашении о всеобъемлющей зоне свободной торговли (СВЗСТ), и «на основании её способности соответствовать критериям, установленным ЕС в Копенга-

гене в 1993 г., а также в Мадриде в 1995 г.» предложила предоставить Украине статус страны-кандидата.

Согласно «копенгагенским критериям» принимаемая страна должна иметь: институты, обеспечивающие демократию, соблюдение законов, уважение права человека и прав меньшинств; функционирующую рыночную экономику, конкурентоспособную на рынке ЕС, должна быть готовой взять на себя и выполнять обязательства страны-члена, быть европейской, а ЕС — быть способным её интегрировать. Все перечисленные критерии имеют довольно общий характер. В этой связи в ЕК была разработана новая методика расширения. Процесс принятия разбит в документе на 35 разделов и 6 кластеров. Для каждого из них определены условия начала и прекращения переговоров о членстве. После предоставления статуса страны-кандидата и во время переговоров о вступлении ЕК проводит регулярную оценку прогресса претендента по каждому из разделов и соотносит её как с «копенгагенскими критериями», так и с целевыми рекомендациями, которые тесно переплетены. Следует отметить, что шесть из семи рекомендаций так или иначе касаются состояния экономики. На строгость или, наоборот, снисходительность оценок сильное влияние оказывает также политическая конъюнктура (Кавешников 2022). Как, например, это было в случаях с Болгарией и Румынией в 2007 г. или Хорватией в 2013 (Ливч, Шаіпова, Костриба, 2023).

24 июня 2022 г. СЕС принял решение предоставить Украине статус страны-кандидата, а переход к переговорам о членстве обусловил семью условиями. Хотя ЕС не определял их как требования и не давал никаких обещаний относительно ответных шагов, в Киеве предпочитают трактовать их именно так, а в странах-членах всё чаще раздаются призывы по выполнению данных условий, перейти к переговорам о вступлении Украины в ЕС (Сидоренко, 2023).

Осенью и в начале зимы 2022 г. продолжались консультации. 11 сентября 2022 г. глава правительства Д. Шмыгаль заявил о намерении до конца года выполнить их все и перейти к переговорам о членстве. 15 сентября 2022 г. он обсуждал этот вопрос с Урсулой фон дер Ляйен в Киеве.

Каковы эти условия и преуспел ли Киев в их выполнении?

Устранить политические мотивы при отборе кандидатов в члены Конституционного суда Украины и привести его в соответствие с рекомендациями Венецианской комиссии. Принятый 13 декабря 2022 г. парламентом и подписанный 20 декабря президентом закон этим требованиям отвечает не в полной мере.

Завершить проверку кандидатов в члены Высшего совета правосудия (ВСП) Этическим советом и отобрать кандидатов в Высшую квалификационную комиссию судей Украины (ВККС). Здесь есть прогресс: в январе 2023 г. ВСП пополнился 15 новыми членами и может начинать работать. С ВККС дела обстоят хуже, но, ожидается, что в первом полугодии 2023 г. 32 члена будут назначены и после утверждения смогут приступить к выполнению своих обязанностей.

Активнее выявлять и расследовать случаи коррупции, назначить руководителя Специализированной антикоррупционной прокуратуры (САП) и директора Национального антикоррупционного бюро Украины (НАБУ). 19 июля 2022 г. руководитель САП был назначен, а 6 марта 2023 г. был определён директор НАБУ. Д. Шмыгаль поспешил заявить о том, что «Украина теперь выполнила все семь рекомендаций ЕС» (КМ призначив...). Хотя условия, касающиеся борьбы с отмыванием средств и комплексной правовой реформы, пока не выполнены полностью, теперь это, по мнению украинских экспертов, может быть сделано сравнительно быстро с учётом уже имеющихся наработок (в МВД – в процессе завершения реализации

Стратегии развития органов МВД, в Министерстве юстиции – в рамках раздела «Юстиция» в Плане восстановления Украины, в Офисе генерального прокурора – в проекте Концепции реформы криминальной юстиции до 2030 г.).

Добиться соответствия национального законодательства Украины о борьбе с отмыванием денег стандартам Группы по финансовым мероприятиям, разработать и утвердить стратегию реформирования всего правоохранительного сектора, как важного фактора национальной безопасности. Прорывов здесь пока нет, но видно движение в положительном направлении. Продолжается работа над рядом законопроектов (об основах санкционной политики, об изменениях в уголовный и уголовно-процессуальный кодексы). Межведомственная группа в Офисе генерального прокурора выработала проект плана реформы правоохранительного сектора.

Разработать и принять закон, ограничивающий влияние владельцев больших капиталов на политику, который бы учитывал рекомендации Венецианской комиссии. Соответствующий закон (Закон України... 2021) был принят. Венецианская комиссия должна была вынести по нему своё заключение. Согласно полученной украинскими журналистами информации, проект этого документа содержит ряд принципиальных замечаний и ставит ЕК, дававшую позитивное заключение по этой пятой рекомендации, а также государственную администрацию Украины перед задачей коренного пересмотра закона или даже его отмены. Теперь, как полагают украинские эксперты (Сидоренко 2023), его нужно пересматривать. По просьбе Киева утверждение заключения Венецианской комиссии отложено до середины текущего года.

Законодательно оградить СМИ от корыстных влияний. 13 декабря 2022 г. Верховный Совет (Рада) Украины приняла закон о СМИ, 29 декабря 2022 г. президент его подписал. Его положения были существенно доработаны, в том числе с учётом заключений ЕК и СЕС.

Завершить формирование правового поля для национальных меньшинств. 13 декабря 2022 г. соответствующий закон был принят. Он, по оценке украинских и европейских экспертов, отвечает требованиям Конвенции о защите меньшинств. Одновременно они указали на то, что закон не направлялся в Венецианскую комиссию, принимался поспешно без тщательных консультаций с представителями соответствующих меньшинств, что вызвало вопросы со стороны Венгрии, Румынии и России.

В 2022 г. продолжилось внедрение основных положений СА и СВЗСТ. 26 июля 2022 г. представительство ЕС в Киеве опубликовало Отчёт о выполнении Украиной положений СА. В нём отмечалась готовность Брюсселя поддерживать эту страну на её европейском пути и помогать ей в восстановлении. «Несмотря на вызовы, — подчёркнуто в документе, — [...] осуществлённые в данном контексте реформы позволяют уже сегодня уверенно начинать новый этап отношений» (Joint Staff Working Document 2022).

В том, что касается сроков вступления Украины в ЕС, мнения стран-участниц и экспертов по-прежнему расходятся. Из всего спектра оценок и суждений можно выделить три точки зрения. Первая состоит в том, чтобы максимально ускорить начало соответствующей процедуры после оценки выполнения мер, предусмотренных СА. Так, например, статс-секретарь МИД ФРГ Анна Люрманн считает вполне возможным в ближайшее время начать переговоры о приёме Украины (В уряді ФРН... 2022). Вторая – предоставить этой стране, а также Грузии и Молдове, некий промежуточный статус в духе предложенного в 2002 г. Р. Проди (Киbilius ands Stanionis 2023). И, наконец, что Украина не готова и ей не стоит ожидать начала процедуры приёма в ЕС ранее 2040 г. Об этом заявила в 2021г. президент Эстонии Керси Кайюлайд (Европейская правда 2021), а в начале 2023 г. в том же духе высказался заместитель главы Еврокомиссии Франс Тиммерманс (Украина не станет... 2023). Последней из представ-

ленных точек зрения придерживаются большинство российских экспертов-европеистов (Евроинтеграция Украины: перспективы, последствия и политика России, 2015; Последствия «украинской европерспективы» ..., 2022; Потемкина, 2023).

Нужно иметь в виду, что принципиальная готовность ЕС пересмотреть заранее сформулированные формы поощрения на каждом из этапов процесса подготовки к вступлению, была заявлена ещё в 2020 г. (European Commission 2020). При этом предусмотрена возможность лишить страну-кандидата ранее предоставленных поощрений в случае серьёзной стагнации или отката назад в реализации реформ. Важно, что одной из форм поощрения может стать «более тесная интеграция» стран-кандидатов и их «поэтапное вовлечение» (phasing-in) в отдельные направления политики Брюсселя, в т.ч. участие в Едином рынке ЕС и программах ЕС, что и происходило в минувшем году. До последнего времени идея «частичного членства» не получила практической реализации, однако в ЕС сохраняется консенсус в поддержку идеи «продвижения к постепенной интеграции» между сообществом и странами-кандидатами «в обратимой и основанной на достижениях манере» (European Council Conclusion 2022).

# Ожидаемые неожиданности 24 саммита Украина – ЕС

Какая из отмеченных точек зрения на процесс евроинтеграции Украины станет преобладающей, пока судить трудно. Большие надежды возлагались украинской администрацией на 24 саммит Украина – EC, состоявшийся в начале февраля 2023 г. вопреки очерёдности не в Брюсселе, а в Киеве и с расширенным составом участников.

Экспертный анализ, проведённый накануне саммита, дал противоречивые результаты. На некоторых направлениях Украина значительно продвинулась, а другие оказались проваленными. (Сидоренко, 2023). «Мы рассчитываем, — сказал на состоявшейся встрече членов ЕК и КМ Украины его глава Д. Шмыгаль, — пройти путь переговоров о вступлении в Европейский союз менее чем за два года [...]» (Шмигаль розраховує на вступ...). Эти ожидания и надежды оправдались лишь отчасти. ЕС остановился в нерешительности перед следующим шагом — началом переговоров о членстве.

Так, например, послы стран – членов ЕС, собравшись в Брюсселе, чтобы обсудить формулировки заявлений предстоящего саммита, разошлись во мнениях относительно использования в оценке выполнения Украиной упомянутых семи условий термина «прогресс», предложив заменить его на «усилия», и настояли на этом. Этот эпизод, о котором рассказали корреспондентам The New York Times дипломаты, показал, что в ЕС, несмотря на всё происшедшее, пока что не отказываются от политики в отношении Украины, состоящей в том, как дать надежду на будущее, избегая ложных обещаний (Behind the scenes...2023). С другой стороны, У. фон дер Лейен не воздерживалась от употребления слова «прогресс». «Вы продолжаете добиваться впечатляющего прогресса (выделено нами – В.М.) в выполнении семи шагов, указанных в заключении Комиссии, – сказала она 3 февраля 2023 г. входе саммита. – Европа с вами столько, сколько потребуется – до того дня, когда украинский флаг будет поднят там, где ему и место: в Брюсселе, в сердце Европейского союза» (Урсула фон дер Ляєн 2023). МИД РФ через своего официального представителя М. Захарову весьма критически отнёсся к факту проведения и итогам саммита. «Всех участников киевской сходки 3 февраля сего года ждёт жестокое разочарование», – заявила Захарова. Она также подчеркнула, что, как неоднократно заявляло руководство России, специальная военная операция ВС России будет продолжена до полного достижения её целей (В МИД России... 2023).

В целом, судя по тому, что сказал В. Зеленский на брифинге после саммита, прорывов на нём не произошло, но направление движения вполне обозначилось (На саміті Україна –

 $\epsilon$ C...). Возможно, украинский президент несколько переоценивает готовность своей страны и EC к последнему шагу, но трудно отрицать, что прошедший год даёт для этого некоторые основания.

\* \* \*

В свете всего произошедшего в 2022 и начале 2023 гг. украинские политики и эксперты не видят альтернативы вступлению страны в ЕС. Они полагают, что ускорение процесса европейской интеграции отвечает национальным интересам Украины и не угрожает никому.

Многие западные эксперты считают, что формированию новой системы европейской и глобальной безопасности, в которой нуждаются все, отвечало бы скорейшее прекращение боевых действий, поиск в двустороннем и многостороннем формате таких отношений, которые позволили бы Украине и России развиваться в сотрудничестве, в режиме сопряжённой модернизации в европейском и евразийском пространствах.

В рассматриваемый период, несмотря на известную политическую и социальную консолидацию, процесс разрушения экономической и политической модели Третьей украинской республики ускорился, уже вполне различимы и обсуждаются общие очертания новой — Четвёртой. Независимо от того, как и когда закончится СВО, Украине придётся реформировать экономику, административно-государственное устройство, переосмысливать внутреннюю и внешнюю политику.

Решать вопрос о геополитической ориентации Украины, о её месте в системе международных отношений необходимо общими усилиями европейских и других стран как отдельный важнейший вопрос международных отношений, европейской и глобальной безопасности.

# Список литературы / Referens

Behind the scenes, diplomats tap the brakes on Ukraine's E.U. bid. By Matina Stevis-Gridneff. The New-York Times, 03.02.2023. Available at: https://www.nytimes.com/live/2023/02/03/world/russia-ukraine-news#behind-the-scenes-diplomats-tap-the-brakes-on-ukraines-eu-bid (accessed 12.03.2023).

Communication. Enhancing the accession process – A credible EU perspective for the Western Balkans. COM(2020) 57. European Commission. 05.02.2020. Available at: https://eurlex.europa.eu/legal-content/EN/TXT/PDF/?uri=CELEX:52020DC0057 (accessed 15.01.2023).

Dumbrava, C. (2023). The EU's external borders Key trends and developments. European Parliament. 16.04.2023. Available at: https://www.europarl.europa.eu/RegData/etudes/BRIE/2023/745696/EPRS\_BRI(2023)745696\_EN.pdf (accessed 16.04.2023).

European Council Conclusions (2022) 23 and 24 June. EUCO 24/22. Available at: https://www.consilium.europa.eu/media/57442/2022-06-2324-euco-conclusions-en.pdf (accessed 15.01.2023).

Joint Staff Working Document. Association Implementation Report on Ukraine. The Diplomatic Service of the European Union. 25.07.2022. Available at: https://www.eeas.europa.eu/eeas/joint-staff-working-document-—2021-association-implementation-report-ukraine\_en (accessed 15.01.2023).

Josh, R., Norman, E. (2022). Takeaway from Berlin Ukraine recovery conference: Donor coordination for Ukraine is coming but not here yet. Brookings. 27.10.2022. Available at: https://www.brookings.edu/blog/up-front/2022/10/27/takeaway-from-berlin-ukraine-recovery-conference-donor-coordination-for-ukraine-is-coming-but-not-here-yet/ (accessed 10.01.2023).

Kubilius, A., Stanionis, R. (2023). Eastern Partnership «Beyond Westlessness»: a New Moment

for the European Integration. Eurointegration. Available at: https://www.eurointegration.com.ua/files/2/6/26ce93f-eap-beyond-westlessness.pdf (accessed 15.01.2023).

Stevis-Gridneff, M. (2023). Behind the scenes, diplomats tap the brakes on Ukraine's E.U. bid. The New-York Times. 03.02.2023. Available at: https://www.nytimes.com/live/2023/02/03/world/russia-ukraine-news#behind-the-scenes-diplomats-tap-the-brakes-on-ukraines-eu-bid (accessed 12.03.2023).

Speech by President von der Leyen at the Conference «Standing with the Ukrainian people». European Commission. 13.12.2022. Available at: https://ec.europa.eu/commission/presscorner/detail/en/speech\_22\_7684 (accessed 10.01.2023).

Ukraine's economy is defying the odds. But it needs help. The Economist. 20.10.2022. Available at: https://www.economist.com/leaders/2022/10/20/ukraines-economy-is-defying-the-odds-but-it-needs-help? (accessed 10.01.2023).

Ukraine Relief and Reconstruction. Communication from the Commission to the European Parliament, the European Council, the Council, the European Economic and Social Committee of Regions. European Commission. 18.05.2022. Available at: https://eur-lex.europa.eu/legal-content/EN/TXT/?uri=CELEX%3A52022DC0233 (accessed 15.01.2023).

В МИД России прокомментировали итоги саммита Украина – EC. РИА Новости. 04.02. 2023. [The Russian Foreign Ministry commented on the results of the Ukraine-EU summit. RIA News. 04.02.2023. (in Russian)]. Available at: https://ria.ru/20230204/sammit-1849744029.html (accessed 17.04.2023).

Бажан, А.И. (отв. ред.) (2015). Евроинтеграция Украины: перспективы, последствия и политика России. М.: ИЕ РАН. [Bazhan, A.I. (ed.) (2015). European integration of Ukraine: prospects, consequences and policy of Russia. Moscow: IE RAS. (in Russian)].

Кавешников, Н.Ю. (2022). Заявка Украины на вступление в ЕС как импульс для переформатирования политики расширения // Современная Европа 6: 18-34. [Kaveshnikov, N.Yu. (2022). Ukraine's Membership Application as a Trigger for Transformation of the EU's Enlargement Policy. Contemporary Europe 6: 18-34. (in Russian)]. DOI: 10.31857/S020170832206002X

Последствия «украинской европерспективы» для Европейского союза // Аналитические записки Института Европы РАН 18(285): 53-72. [Consequences of the «Ukrainian European Perspective» for the European Union. Analytical papers of the Institute of Europe RAS 18(285): 53-72. (in Russian).] DOI: 10.15211/analytics218202215257

Потемкина, О.Ю. (2022). Европейское политическое сообщество: новое рождение? // Научно-аналитический вестник ИЕ РАН 6: 7-14. [Potemkina, O.Yu. (2022). The European Political Community: a new birth? Nauchno-analiticheskij vestnik IE RAN 6: 7-14. (in Russian)]. DOI: 10.15211/vestnikieran62022714

Потемкина, О.Ю. (2021). Ограничительные меры, принятые советом ЕС против России // Европейский Союз: факты и комментарии 107. [Potemkina, O.Y. (2021). Restrictive Measures Taken by the EU Council against Russia. European Union: Facts and Comments 107. (in Russian).] DOI: 10.15211/eufacts120228083

Премьер-министр Украины представил проект Плана восстановления Украины. Правительственный портал. 22.07.2022. [The Prime Minister of Ukraine presented the draft Recovery Plan of Ukraine. Government Portal. 22.07.2022. (in Russian).] Available at: https://www.kmu.gov.ua/news/opryliudneno-dlia-komentuvannia-rozdily-planu-vidnovlennia-ukrainy (accessed 15.01.2023).

Соловьева, О., Сергеев, М. (2023). Украина получила экстерриториальную экономику. Независимая газета. 20.02.2023. [Solovyeva, O., Sergeev, M. (2023). Ukraine gained extraterritorial economy. Nezavisimaya Gazeta. 20.02.2023. (in Russian)].

Экономисты подготовили план Маршалла для Украины. The Moscow Times. 11.04.2022. [Economists prepared the Marshall Plan for Ukraine. The Moscow Times. 11.04.2022. (in Russian)]. Available at: https://www.moscowtimes.ru/2022/04/11/veduschie-ekonomisti-podgotovili-plan-marshalla-dlya-ukraini-a19447 (accessed 10.01.2023).

Валовий внутрішній продукт за 2022 рік. Державна служба статистики України. 12.04.2023. [Gross domestic product for 2022 State Statistics Service of Ukraine. 12.04.2023.]. Available at: https://www.ukrstat.gov.ua (accessed 16.04.2023).

Вебер, М. (2023). Я не уявляю архітектури Європи, за якої Україна не буде членом НАТО. Інтерв'ю президента ЄНП. Європейська правда. 07.03.2023. [Weber, M. (2023). I do not imagine the architecture of Europe under which Ukraine will not be a member of NATO. EPP President's interview. European Truth. 07.03.2023. (in Ukrainian).] Available at: https://www.eurointegration.com.ua/interview/2023/03/7/7157446/ (accessed 10.03.2023).

В уряді ФРН прогнозують, що переговори щодо вступу України до €С розпочнуться незабаром. УНІАН. 01.12.2022. [The FRN government predicts that the negotiations on Ukraine's accession to the EU will start soon. UNIAN. 01.12.2022. (in Ukrainian).] Available at: https://www.unian.ua/politics/v-uryadi-frn-prognozuyut-shcho-peregovori-shchodo-vstupu-ukrajini-do-yes-rozpochnutsya-nezabarom-12063450.html (accessed 10.01.2023).

Закон України «Про запобігання загрозам національній безпеці, пов'язаним із надмірним впливом осіб, які мають значну економічну або політичну вагу в суспільному житті (олігархів). Верховна Рада України. Законодавство України. [Law of Ukraine «On Prevention of Threats to National Security Associated with Excessive Influence of Persons Having Significant Economic and Political Weight in Public Life (Oligarchs)». The Supreme Council of Ukraine. (in Ukrainian)]. Available at: https://zakon.rada.gov.ua/laws/show/1780-20#Text (accessed 14.01.2023).

Закон України «Про національні меншини в Україні». Відомості Верховної Ради України (ВВР). № 36. 1992. [The Law of Ukraine «On National Periods in Ukraine». Vedomosty of the Supreme Council of Ukraine. 1992. (in Ukrainian)].

Ливч, Д., Шаіпова, Ю., Костриба, О. (2022). Посилити ЄС: чому членство України потрібне самому Євросоюзу // Європейська правда. 27.09.2022. [Livch, D., Shaipova, J., Kostriba, A. To strengthen the EU: Why Ukraine's membership needs the EU itself. European truth. 27.09.2022. (in Ukrainian)]. Available at: https://www.eurointegration.com.ua/articles/2022/09/27/7147575/ (accessed 07.03.2023).

KM призначив новим директором Національного антикорупційного бюро України Семена Кривоноса. Youtube. 06.03.2023. [The new director of the National Anti-Corruption Bureau of Ukraine, Semyon Kryvonos, was appointed as the new director of the National Anti-Corruption Bureau of Ukraine. Youtube. 06.03.2023. (in Ukrainian)]. Available at: https://www.youtube.com/watch?v=61lx2chcCxw&ab\_channel=Ka6MiH (accessed 07.03.2023).

Лідери трьох найбільших країн ЄС прибули до Києва. УНІАН. 16.06.2022.[The leaders of the three largest EU countries arrived in Kyiv. UNIAN. 16.06.2022. (in Ukrainian).] Available at: https://www.unian.ua/politics/do-kiyeva-pribuvayut-lideri-troh-naybilshih-krajin-yes-shchob-zustritisya-iz-zelenskim-novini-kiyeva-11867970.html? (accessed 10.03.2023).

На саміті Україна — ЄС схвалено план інтеграції в спільний ринок Євросоюзу // УНІАН. 03.02.2023. [At the EU — Ukraine Summit, the plan of integration into the EU common market was approved. UNIAN. 03.02.2023. (in Ukrainian).] Available at: https://www.unian.ua/economics/fi nance/na-samiti-ukrajina-yes-shvaleno-plan-nashoji-integraciji-v-spilniy-rinok-yevrosoyuzu-zele nskiy-12132099.html (accessed 10.01.2023).

Сидоренко, С. (2023). Кінець закону про олігархів? Які претензії до нього підготувала «Венеційка». Європейстьа правда. 10.03.2023. [Sidorenko, S. (2023). The end of the Law on oligarchs? What claims to it prepared by «Venice». European truth. 10.03.2023. (in Ukrainian).] Available at: https://www.eurointegration.com.ua/articles/2023/03/10/7157764/ (accessed 12.03.2023).

Урсула фон дер Ляєн: Україна буде членом ЄС. Рік тому ніхто не уявляв вашу швидкість. Європейська правда. 02.02.2023. [Ursula von der Laen: Ukraine will be a member of the EU. A year ago, no one imagined your speed. European truth. 02.02.2023. (in Ukrainian).] Available at: https://www.eurointegration.com.ua/articles/2023/02/2/7155414/ (accessed 10.03.2023).

Шмигаль розраховує на вступ України до ЄС «менш ніж за два роки» // УНІАН. 13.01.2023. [Shmigal hopes for Ukraine's accession to the EU «in less than two years». UNIAN. 13.01.2023. (in Ukrainian).] Available at: https://www.unian.ua/society/uryad-zrobiv-ambitnu-zayavu-shchodo-vstupu-ukrajini-do-yes-12108633.html (accessed 16.01.2023).